

## COLUMNAS 10 de SEPTIEMBRE DE 2019 BUEN DIA

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

## COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Responsables de la liberación de 'El Gil'

Las faltas administrativas o penales que se cometen en el servicio público no son atribuibles a las instituciones, sino a las personas específicas que las cometen. Por eso no aplica descalificar a la Fiscalía General de la República ni culparla por la liberación, hace un par de sábados, de Gildardo López Astudillo, apodado *El Gil*, *El Cabo Gil* o *El Gallero*, uno de los principales responsables de la desaparición, y asesinato, hace poco menos de cinco años, de 43 normalistas de Ayotzinapa. Trabajan en esa fiscalía, eso sí, los responsables precisos de no haber aportado lo que se conoce en tribunales como *pruebas en carácter superveniente* con anterioridad al *cierre de la instrucción*. No lo hicieron o no fueron capaces de establecer la vinculación con el hecho consignado (el múltiple homicidio) ni con la organización de la *delincuencia organizada* (Guerreros Unidos) cuyos sicarios cometieron el crimen.

De la negligencia, pues, no puede culparse a la institución en lo general y mucho menos al titular (el doctor Alejandro Gertz Manero), pero sí señalar que la excarcelación de *El Gil* se debe a la ineficacia de la Subprocuraduría de Control Regional, Procedimientos Penales y Amparo, así como a su coordinación con los delegados y agentes del Ministerio Público federal en todo el país, en este caso con los encargados del Caso Igualea.

El titular de esa Subprocuraduría fue nombrado por Alberto Elías Beltrán (quien quedó como encargado de la desaparecida Procuraduría General de la República después de la renuncia de Raúl Cervantes), fue ratificado por la administración actual: Roberto Andrés Ochoa Romero.

El juez primero de distrito de procesos penales federales en Tamaulipas, Samuel Ventura Ramos, resolvió que el MP no aportó los elementos necesarios para acreditar el delito de delincuencia organizada, pese a que desde noviembre del año pasado, la todavía PGR aportó para el proceso las grabaciones de la DEA (la agencia antidrogas estadounidense) obtenidas dentro de su investigación en Chicago de las actividades de *Guerreros Unidos* en EU, que demuestran la pertenencia de López Astudillo a esa pandilla y lo implican, personal y precisamente, en la *desaparición* de los normalistas, pero este y otros 43 elementos no quiso el incompetente juzgador tomarlos en cuenta.

Desde mucho antes (aunque también habría sido útil en noviembre), la Subprocuraduría de Control Regional debió asegurarse de que el juez conociera y valorara las abundantes evidencias probatorias (las hay desde hace más de cinco años, en consignaciones de la Fiscalía del Estado de Guerrero que encabezó Iñaki Blanco) de que *El Gil* debió permanecer en la cárcel, si no por los muchachos de Ayotzinapa, al menos por delincuencia organizada.

Con el *niño ahogado*, lo menos que el fiscal Gertz Manero debe estar haciendo es conocer lo que sucede en la dependencia a cargo de Ochoa Romero y, con la pena, actuar en consecuencia...

## COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

Del "fuchi" y "guácala" al "¡carajo!"

*Hay veces que uno tiene la razón aunque no se note. Pero no importa*

**Florestán**

El fin de semana, el presidente López Obrador estuvo en Tamaulipas, un estado azotado por la violencia y por la migración en doble vía: la que llega del sur y la del norte que regresa el gobierno de Estados Unidos, lo que es un problema en desarrollo y creciente, pero el primero, la violencia, es crónico y sin solución donde la tendencia ha ido al alza por la guerra permanente y despiadada entre los cárteles de la droga que disputan esa plaza.

Pues allí, en el municipio de Soto La Marina, al terminar la gira hospitalaria de dos días, volvió a decir que la inseguridad y la violencia son el gran pendiente de su gobierno, aunque aclaró que en Tamaulipas la situación *había mejorado*, salvo en la zona del norte, *donde tenemos más problemas*

en Nuevo Laredo. Hay un grupo ahí que está muy beligerante y lo estamos llamando a que le baje y a que todos nos portemos bien.

Es decir, pidió, vehemente, a los delincuentes *que le bajen, que se porten bien*, pero también los envió cerca de su finca en Palenque, en Chiapas:

*¡Que se vaya al carajo la delincuencia! ¡Fuchi...! ¡Guácala...! Es (la delincuencia) como la corrupción. ¡Fuchi...! ¡Guácala...!*

Y algunos se lo celebraron.

Yo soy de la idea de que ante el desbordamiento de la inseguridad y la violencia, no bastan esas expresiones del *¡Fuchi!* y *¡Guácala!* Y peticiones de *que le bajen*. Que con la Guardia Nacional está pendiente la gran estrategia para resolver ese grave conflicto por él reconocido y que los delincuentes no van a escuchar el llamado de sus *mamacitas*, si es que las tienen, si es que les dicen y si es que les hacen caso. Vamos, no atienden ni al mismo Presidente, aunque él insista.

Ojalá lo escucharan a él o a sus *mamacitas*, pero a estas alturas esos criminales ya no entienden razones y para ellos esos llamados son muestras de debilidad que algunos interpretan como impunidad.

## RETALES

**1. MODERNIDAD.** Uno de los renglones a discusión de la Ley de Ingresos es el impuesto al comercio electrónico y me pregunto si en una tienda se paga el IVA, ¿Por qué vía digital no? El gravar los cigarros cae en la lógica, lo mismo que las bebidas *energizantes*, no sé si en los refrescos que en algunas zonas pobres es alimento; y

**2. NINIS.** Algo pasó en la Secretaría del Trabajo con uno de los programas estrella del Presidente, *Jóvenes Construyendo el Futuro*, beca de 3 mil 600 pesos para cada uno. Hacienda le bajó el presupuesto de 45 mil millones de pesos en 2019 a 29 mil millones en 2020. Faltó cálculo o jóvenes; y

**3. BOLAS.** Ante las *sugerencias* del fundador del partido, **Andrés Manuel López Obrador**, Yeidckol Polevsky dejó a un lado el método de la elección del nuevo presidente de Morena en Congreso vía delegados, y anunció que será por la sugerida encuesta. Pero, salvo aspirantes, no tienen nada.

**Nos vemos mañana, pero en privado**

## COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

QUE Porfirio Muñoz Ledo entregó ayer las llaves y el teléfono rojo de la Mesa Directiva en San Lázaro a la ahora diputada presidenta Laura Rojas, con lo cual inició formalmente el proceso de entrega-recepción del despacho que morenistas y panistas disputaron las últimas semanas. Por cierto, el perredista Antonio Ortega ganó 4 mil pesos a ocho diputados de diversas bancadas que apostaron 500 cada uno a la reelección del Batman de la democracia (el “a veces” Robin de la democracia dixit).

QUE los últimos trazos de la mano de la CNTE en las leyes secundarias en materia educativa se darán hoy cuando el magisterio disidente se reúna con el presidente Andrés Manuel López Obrador en Palacio Nacional. Amás tardar el jueves las leyes deberán estar aprobadas, pero hasta ahora no hay dictámenes públicos para su discusión, aunque se sabe que la mano que mece la cuna en temas como plazas preferenciales para egresados de normales y la injerencia del sindicato en el reparto de las plazas docentes es de la Coordinadora.

QUE hablando del mandatario, resultó “muy bueno” y con “gran ambiente” el encuentro con Paolo Rocca, presidente del consejo de la trasnacional Techint, dedicada a la producción de acero, energía y construcción. El visitante italo-argentino ve perspectivas “muy positivas” para inversión a largo plazo en México. QUE se volvieron a encender alertas en la policía capitalina por un nuevo caso de presunto abuso sexual por parte de un elemento de la corporación, por lo que ahora sí se le separó del cargo mientras se realizan las investigaciones

### Universal

[: Historias de Reportero / Una metáfora beisbolera para un presidente con casa llena](#)

[/ Carlos Loret de Mola \(p.2\)](#)

### Excélsior:

[Juegos de Poder / Lo que dice el presidente, lo que hacen los radicales](#)

[/ Leo Zuckermann \(p.15\)](#)

### El Heraldó:

[Alhajero / AMLO y las proyecciones económicas / Martha Anaya \(PP-5\)](#)

### El Heraldó

Historia de lo inmediato / [De la guerra al guacala](#) /  
Álvaro Delgado (p.8)

Financiero

Estrictamente Personal / [Impuestos: vivir o morir](#)  
/ Raymundo Riva Palacio (p.38)

Excélsior: Arsenal

/["Un modelo de negocios como forma de gobernar"](#) /  
Francisco Garfias (Puebla / p.4)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

: [Kiosko](#) (p.27)

Milenio: [Trascendió](#) (p.2)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.17)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46-47)

Financiero: [Confidencial](#) (p.35)

) Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

) La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldo: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

§ *Descarta SHCP investigaciones contra Alfredo del Mazo por flujo de dinero fuera de México*

§ *Confirma que información sobre cuenta en Andorra concuerda con postura del mandatario*

§ *Interesante noticia para el mexiquense a unos días de su Segundo Informe de Gobierno*

§ *Encarga Isidro Pastor Metepec a Pablo Nava*

§ *Arrancan Programa "Creciendo con Mujeres Empoderadas" en Huixquilucan*

§ *Recibió Darwin Eslava a secretario de Desarrollo Social y a Mariano Camacho*

§ *Realiza FES Acatlán Coloquio Internacional de Radio y Cultura 2019*

En el contexto de indagatorias que lleva a cabo la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), en contra de personajes claves durante el sexenio de Enrique Peña Nieto, el titular de la dependencia, Santiago Nieto Castillo, descartó cualquier investigación en contra del gobernador Alfredo del Mazo Maza, lo cual resultó una noticia relevante para el mexiquense a unos días de que rinda su Segundo Informe.

Tras la firma del Convenio de Colaboración entre la UIF y el Gobierno Estatal, Santiago Nieto aseguró que no hay investigaciones en contra de Alfredo del Mazo en relación a la cuenta que se le atribuyó en Andorra, caso que generó una serie de críticas y especulaciones en el sector político del país.

Nieto señaló en Toluca que la información de la UIF concuerda con lo que expuso el mandatario mexiquense, en el sentido de que la cuenta de Andorra se cerró en 2013, cuando no era gobernador y durante el lapso que estuvo activa no se llevaron a cabo flujos de recursos.

El 18 de Julio pasado Alfredo del Mazo respondió al periódico "El País", de España, que fue invitado a participar en una empresa que se dedica a la administración de estacionamientos, sin embargo la sociedad nunca se formalizó porque en ese tiempo recibió una invitación para sumarme al gabinete del Gobierno de la República, en México.

Además aseguró que el periódico español lo vinculó en una posible sociedad en la que

habría participado, sin embargo esto nunca se llevó a cabo, por lo cual rechazó que sea socio de la empresa referida en la publicación.

Con lo anterior Alfredo del Mazo queda libre de sospechas en cuanto a manejo irregular de dinero en el extranjero, información que había sido utilizada por gente afín al partido Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), sobre todo cercanos a René Bejarano, con el objetivo de ligarlo a posibles actos de corrupción.

Santiago Nieto no respondió a cuestionamientos de los reporteros sobre investigaciones a ex rectores de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), derivado de los expedientes que forman parte de la investigación periodística denominada «La Estafa Maestra».

El convenio de colaboración tiene la finalidad de combatir acciones como el lavado de dinero, operaciones con recursos de procedencia ilícita, actividades de financiamiento al terrorismo, así como hechos de corrupción contra el servicio público cometidos por servidores públicos y particulares.

En el acto estuvo presente Alejandro Gómez Sánchez, el fiscal General de Justicia; Sergio Javier Medina Peñaloza, presidente del Poder Judicial y Rodrigo Jarque Lira, el secretario de Finanzas, entre otros.

### **Atajos**

**Por la izquierda:** El catedrático universitario, Pablo Fernando Nava Piña, regresó a la escena política de Metepec, pues se convirtió en el operador de la agrupación política “Alternativa” que comanda en el estado de México, Isidro Pastor Medrano, con la cual buscan la construcción de un nuevo partido político a nivel nacional.

Pablo Nava, quien se ha convertido en un actor clave de la sociedad de Metepec, siempre crítico de los gobernantes en turno, apareció el fin de semana como coordinador de la asamblea distrital 27, de Metepec, con Isidro Pastor, quien fue dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y buscó convertirse en candidato independiente a la Gobernatura.

En la Asamblea participaron más de 500 colonos, pertenecientes al distrito 27, en este marco señaló que no serán un instituto político más, sino un partido del pueblo, que recoja las necesidades y causas de Metepec, donde habrá inclusión.

**Por la derecha:** El presidente Municipal de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar y la señora Romina Contreras, la presidenta del Sistema DIF, entregaron apoyos del Programa “Creciendo con Mujeres Empoderadas”, en el cual se invirtió un millón de pesos.

Enrique Vargas explicó que el programa tiene la finalidad de apoyar a las mujeres del municipio que quieran poner un negocio propio, para salir adelante.

“Me comprometo enfrente de tantas mujeres que Huixquilucan que el próximo año mantendré todos los programas sociales y que siempre estaré para apoyarlas en lo que mas necesiten”, aseguró.

**Por el centro:** El presidente Municipal de Coacalco, Darwin Eslava Gamiño, recibió al secretario de Desarrollo Social, Erick Sevilla Montes de Oca y al director general de Programas Sociales, Mariano Camacho, con quienes entregó vales de “Mejoramiento a la vivienda”, defensas de “Familias Fuertes” y aparatos funcionales.

Durante la entrega de apoyos en la Explanada municipal, el Secretario de Desarrollo Social, Eric Sevilla, reconoció el esfuerzo y la gestión del Presidente Municipal, ya que logró que Coacalco fuera considerado por primera vez en el Fondo de Infraestructura Social para las Entidades (FISE).

Informó que derivado de su insistencia, este año Coacalco recibió dos millones, los cuales, junto con el Fondo de Infraestructura Social Municipal, en el que se recibían 13 millones, se aumentó a 20 millones.

En este evento, el Alcalde, Darwin Eslava, resaltó la importancia del trabajo coordinado con el Gobierno Estatal, ya que esto se ve reflejado en una mayor calidad de vida para las familias del municipio.

**Por el centro2:** La especialista española en comunicación y psicología, Emma Rodero Antón, se presentó en la FES Acatlán de la UNAM, donde ante alumnos y académicos de esa casa de estudios, así como de otras universidades, presentó su conferencia magistral «Una voz perfecta para comunicar». Estuvo acompañada por la Doctora Virginia Medina Ávila, académica e investigadora de la UNAM y organizadora del Coloquio Internacional de Radio y Cultura 2019.

La ponente señaló: “no hay que darle muchas vueltas al significado de la voz en los medios de comunicación; sencillamente, ésta debe entenderse como el transporte que lleva al mensaje, y aplica para la publicidad, el periodismo y los distintos ámbitos de la comunicación”.

## **COLUMNA COMENTARIOS**

### **AUTOR LUIS NOVELO**

#### **DIARIO DE MEXICO**

##### **Operaciones financieras**

El gobernador **Alfredo Del Mazo Maza** aseguró que su administración trabaja de manera coordinada con el gobierno del presidente López Obrador para recopilar, sistematizar y analizar información que permitan investigar, apegados a la ley, operaciones financieras de procedencia ilícita, así como los movimientos relacionados con el financiamiento de las organizaciones delictivas. De hecho, el gobernador **Alfredo Del Mazo** y el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, **Santiago Nieto Castillo**, firmaron un convenio de colaboración que tiene como finalidad combatir acciones como el lavado de dinero, operaciones con recursos de procedencia ilícita, actividades de financiamiento al terrorismo, así como hechos de corrupción contra

el servicio público cometidos por servidores públicos y particulares. Interesante tema... Bomberos de Tultitlán, atendieron de manera inmediata un incendio en un depósito irregular de llantas ubicado en Avenida Estado de México y Avenida las Torres, en la colonia Solidaridad al sur del municipio; para sofocarlo

APAST y la CAEM enviaron pipas de agua y se solidarizaron bomberos de Naucalpan, Atizapán de Zaragoza, Cuautitlán Izcalli y la Coordinación General de Protección Civil del Estado de México. Afortunadamente no hubo víctimas, a pesar de que el fuego consumió muchas llantas, que contaminaron el aire en toda la zona. El gobierno de Tultitlán exhortó a la ciudadanía a evitar lanzar colillas de cigarro en pastizales o en lugares donde exista basura y/o depósitos. La alcaldesa Elena García estuvo al pendiente desde el inicio del incendio, para coordinar acciones con el gobierno estatal y gobiernos vecinos, a fin de que la población no saliera lastimada... **Alexander Estrada Rosales**, director del Sistema de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Atizapán, Atizapán de Zaragoza, informó que este organismo se encuentra preparado ante el anuncio del recorte del caudal del Sistema Cutzamala.

## COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

QUE una jugada magistral en el ajedrez político fue la firma de convenios entre el Gobierno del Estado de México y la Secretaría de Hacienda federal, a través de la Unidad de Inteligencia Financiera, que comanda el aguerrido Santiago Nieto

QUE no solamente se leyó como un amplia disposición para hacer cumplir la ley contra el delito de lavado de dinero, sino que al final del evento, el funcionario clave de AMLO dejó totalmente sellado el asunto de la famosa cuenta en Andorra que alguna vez abrió el gobernador mexiquense y que, producto de la tenebrosa grilla, algún acomedido desempolvó del baúl de los recuerdos.

A ver si ahora hay quien contradiga ese mensaje del régimen federal, que en voz de Nieto dejó claro que no hay nada irregular y que además reconocen una gran colaboración entre ambos niveles de gobierno.

QUE hablando de grillas de ocasión, ante el cada día más cercano informe del Ejecutivo mexiquense, hay quienes cruzan apuestas “futuristas” para su causa o la de sus gallos, y para amarrar desde flancos insospechados tratan de meter ruido en el gabinete. Curiosamente se están moviendo de manera inusitada temas como el de los feminicidios en la entidad, tratando de empañar a instancias que sólo tienen una labor preventiva. Humo de petardos, pues.

QUE se han desarrollado eventos importantes de algunos legisladores en lo individual con motivo de su primer año en la curul. Se presentan con éxito ante su electorado y van avanzando en lo que sin duda es ya una carrera de largo aliento. Otros de plano son de un gris oscuro, quizá por verse republicánamente mesurados en su logística pero, los más, sin pena ni gloria porque la realidad es que no han tenido gran cosa que informar

QUE a propósito de la propuesta del Presupuesto de Egresos de la Federación, el secretario de Finanzas, Rodrigo Jarque, calificó de “responsable y conservador” el proyecto



PAN Estado de México @pan\_edomex

Síntesis Informativa  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

